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在位于四川德阳的东方电气集团东方

电机有限公司，首席专家赵永智（见上图左，

东方电机供图）每天到公司的第一件事，就

是总结更新团队成员手里的项目进度，并安

排当天的工作。

从事水轮机研发 30 余年，赵永智参与过

我国水轮机贯流式机组、抽水蓄能机组、冲击

式机组等项目研发，还曾参加白鹤滩水电站等

国家重大项目的水轮机组研制，获得过全国劳

动模范、四川省科技进步奖特等奖等荣誉。

一线学习实践

1984 年，赵永智考入清华大学力学系，

打开了进入制造业领域的一扇门。令赵永

智印象深刻的是，有一位老师在实验室里竟

然制造出了当时很少见的心脏起搏器，“当

时觉得特别震撼”。

1989 年，怀着对制造业的向往，赵永智

来到东方电机工作。由于此前没有接触过

水轮机相关知识，“一开始感觉完全摸不着

头脑。”于是，他被安排进水轮机分厂装配工

段进行学习实践。

真正和一个个叶片、一件件“铁家伙”接

触起来，赵永智全身心投入其中。夏天，蓝

色工装上常常沾得处处都是油渍；冬天，双

手常常冻得发麻，“肿得像面包”。受益于在

厂区一线锻炼，赵永智很快将水轮机工件和

装配过程了解透彻。

光 懂 装 配 不 行 ，作 为 力 学 系 毕 业 的 学

生，赵永智想的是摸清原理。于是，他一闲

下来就翻看专业书籍。“从摸不着头脑到逐

渐得心应手，靠的是主动学、用心学。”回忆

刚入厂的那段岁月，赵永智说。

优化研制方案

20 世纪 90 年代，我国水电装备设计制

造仍以传统制造方式为主，水轮机叶片还要

靠手工打磨后才能出厂。水轮机组研制企

业常常要购买国外公司的图纸，或与国外企

业合作。

投资建设高性能新型试验平台由此被

提上日程。2000 年，东方电机投资建设新型

试验平台，引入最新计算机软件系统，赵永

智参与其中，成了办公室里每天最晚下班的

人。“当时主要是反复测试，获得相关数据，

来辅助水轮机组的研制。”赵永智说。

企业缺少贯流式机组的基础数据，是赵

永智努力解决的另一难题。

如何高效地将水的动力势能转化为电

能？如何解决机组的空视破坏问题？如何

在不同流量的情况下，保持机组安全运行？

“每个难题都考验着团队的设计能力。”赵永

智说。

从做设计图，到进行流动分析计算，再

上试验平台试验，他带着团队一点点攻坚。

“要时刻做好解决难题的准备。”赵永智说。

2010 年，东方电机在与国外企业的竞争中表

现出色，签下了巴西一座水电站的贯流式水

轮机组订单。新技术方案也填补了我国在

低水头贯流式机组自主知识产权方面的空

白，获得四川省科技进步奖特等奖。

培养人才团队

抽水蓄能机组的研制也是赵永智和团

队多年来努力的重点。面对机组发电并网

难、效率和安全兼顾难度大等问题，赵永智

鼓励大家迎难而上。“大家畅所欲言，敢于试

错，让各种可能的方案都得到试验，最终找

到最优解。”团队成员刘德民说。

最终，一个具有原创性的抽水蓄能机组

技术体系在东方电机诞生，并很快应用于浙

江长龙山等抽水蓄能项目。

2021 年 6 月，金沙江白鹤滩水电站首批

机组安全准点投产发电。其中，全球单机容

量最大功率百万千瓦水轮发电机组，就是由

东方电机研制的。“这台机组应用了我们新

型叶片和叶片应力释放区域设计方法，实现

了装配过程的‘零配重’，关键部件由数字化

车间制造。”赵永智介绍。

经过长期的历练，赵永智团队里的年轻

人也逐渐担负起重任。不少人走上了单位

的重要岗位，并主持完成了多个项目的研发

工作。“遇到问题时，我们还是会向赵老师请

教，他的探索和钻研精神一直鼓舞、激励着

我们。”团队成员程宦说。

眼下，赵永智正在推进水风光互补技术

项目，刘德民、程宦等年轻人也参与其中。

“一代代人聚力创新，一定会有更多新成果

出现。”赵永智说。

东方电机首席专家赵永智从事水轮机研发30余年——

探寻装备设计最优解
本报记者 王永战
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“莲池区瑞兴路上有车亏电，需

要帮助，我得赶紧过去。”刚见到崔敬

辉（见下图，本报记者邵玉姿摄），他

手机里就“跳”出一条求助信息。没

顾上寒暄几句，崔敬辉就赶忙联系求

助车主，确定好车辆的具体方位后，

拉着记者一起奔向目的地。

崔敬辉是河北省保定市的一名

出 租 车 司 机 ，也 是 一 名 公 益 救 援

员。这已经是他当天救援的第三辆

车，此时距离他早晨出车不过 3 个

小时。 9 年来，他免费救援各类故

障车辆超 5000 辆。小品《搭把手》

是他最喜欢的节目之一。当记者问

及为什么坚持做这件事时，崔敬辉

转过头笑着说：“只是搭把手的事

儿。搭把手，很温暖。”

参与义务救援，
帮助车辆顺利通行

到达目的地，崔敬辉从后备箱

里取出汽车应急启动电源，直奔求

助 车 主 。“ 这 就 是 亏 电 ，点 着 了 就

行。”打开车前盖，把应急启动电源

线路两端夹在电瓶的正负极上，仅

用两分钟，汽车便顺利启动了。“电

瓶时间久了，下次检修的时候请修

车师傅一块看看。”临走时，崔敬辉

还不忘跟车主嘱咐几句。

让崔敬辉踏上救援之路的是他出车路上常听的保定交通广

播。“当时广播里经常播放求助信息，我就想着要不也去‘搭把

手’。”购买了搭火线、拖车绳等工具后，崔敬辉开始留心广播里

的求助信息，准备随时“接单”。

第一次是在 2015 年。“那天是大年三十，一对来自沧州市的

母女驾车驶过保定市竞秀公园附近时，车子抛锚了。”崔敬辉印

象深刻，因为是第一次救援，很紧张，抵达现场后，他花了 10 多

分钟才解决车辆问题，出了一身汗。

“感谢您师傅，我们已安全到家。”当天晚上，被救助的母女

发给崔敬辉的感谢短信，让他一生难忘。“陌生人的感谢是最大

的鼓励和暖意。”

随着救援的车辆越来越多，崔敬辉难免遇上一些自己难以

处理的状况。于是，崔敬辉趁着空闲或是车子检修维修时到维

修厂边看边学，后备箱的救援工具也越备越多。

救援一天天成了习惯。“现在，只要看到路边有人打开车前盖，

我就会就近停下，走过去看看、问问、帮帮忙。”崔敬辉说，每次救

援，他也会现场教授车主一些简单的救援技能，建议他们准备一些

简单的救援工具，这样可以“关键时刻救自己，方便时候帮别人”。

成立爱心车队，带动更多的人参与

“刚开始参与救援的时候没几个人，现在我们的救援队伍里

有将近 500 名成员。”崔敬辉点开手机，一个名为“1048 爱心救援

平台”的聊天群里满是求助和救助反馈的信息。

这个爱心群成立于 2015 年 10 月，是崔敬辉和另外 11 名志

愿者组建的。如今，群成员里有不少崔敬辉熟悉的面孔：有亲朋

好友，有同事同行，还有曾被他救援过的车主。

2019年 10月，崔敬辉所在的出租车公司成立了保定东风爱心

车队，崔敬辉任队长。近 5年来，爱心车队队员已发展至 80余人。

爱心车队队员刘景辉是崔敬辉手把手带出来的徒弟，也是

崔敬辉救援过的车主之一。“常听他念叨救援那些事儿，那种自

豪快乐的神情特别有感染力。”在崔敬辉的感染下，刘景辉购置

了车辆救援工具，4 年来已义务救援故障汽车 1200 多辆。如今，

刘景辉也从“徒弟”升为“师父”，带着车队里不少年轻人开展义

务救援。

除了免费救援车辆，崔敬辉还经常带着爱心车队的队员们

开展献血、送考、助行等公益活动。“做公益已经成为生活的一部

分，我们会一直坚持下去。”崔敬辉说。

收集路况信息，助力城市建设

“长城北大街与七一路交叉口处，由南向北压车 300 米，车

辆行驶缓慢。交叉口北侧 150 米处有交通事故，请注意避让。”

车行至一处路口，附近车流慢了下来。崔敬辉仔细观察周

边的交通环境，把车停到路边，打开“保定交通广播微信公众号”

发送了一段路况信息。没过多久，这一条信息就通过保定交通

广播播出。上报交通路况、拥堵信息、绕行路线和交通安全提

示，也是崔敬辉出车路上的任务之一。

在早、中、晚出行高峰期实时播报路况，是保定交通广播的

惯例。“这些路况信息对行驶在路上的司机，尤其是我们这些出

租车司机太重要了。”崔敬辉说。

身为受益者，崔敬辉也想成为助力者。“我们每天穿梭在大街

小巷，对道路情况最了解，对交通状况也最有发言权。”多年前，崔

敬辉成为保定交通广播的公益路况信息员，碰上拥堵等路况，随

手上报成为他的习惯。“作为信息员，能够帮助大家提前躲避拥堵

与事故路段，合理规划出行路线，我觉得很荣幸。”崔敬辉说。

成为公益路况信息员，还让崔敬辉养成了爱观察的习惯。

除了上报路况信息，当崔敬辉发现路面破损、井盖丢失、路灯不

亮、标志牌掉字等设备设施受损、故障的情况时，也会将意见建

议及时提交到保定交通广播电台。“电台整理汇总后会转给相关

部门进行处理，一般几天时间就能处理完。”作为市民，能为城市

建设出一份力，崔敬辉感到很自豪。

“用心助人，我永远在路上。”夕阳下，崔敬辉的出租车一路

前行，助人的暖意也一路播撒。
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夏日炎炎，山风阵阵。登上 204米高的花

江峡谷大桥主塔，脚下的北盘江宛若一条碧绿

丝带，在贵州花江大峡谷间蜿蜒前行。由贵州

桥梁集团承建的六安 8标花江峡谷大桥，是贵

州省六枝至安龙高速公路的关键控制性工

程。目前，项目团队已完成下部结构、索鞍施

工，即将完成主缆架设，大桥建成后，将成为主

桥跨径和高度世界第一的山区桥梁。

智能温控，高空泵送，增强
耐久性和安全性

山区建高桥，混凝土施工有多重要？花

江峡谷大桥混凝土总用量达 43.9 万立方米。

“大体积混凝土浇筑，因为水化热产生内外温

差，很容易出现裂缝，影响整体结构的耐久性

和安全性。”六安 8 标一工区负责人李平安

说，长、宽、高三个数值中，最小尺寸超过 1米，

就算大体积混凝土，在花江峡谷大桥，这种情

况比比皆是，而最大的大体积混凝土结构

——安龙岸锚碇达到 16.4 万立方米。同时，

在浇筑大体积混凝土过程中，内部会释放热

量，导致与外部产生温差，温差控制也很重

要，一般内外温差不能超过 25摄氏度。

难题如何破解？“我们成立攻关小组，自

主研发智能温控系统。”李平安介绍，混凝

土浇筑前，提前埋设冷却水管和智能芯

片，通过手机端或电脑端，可以实时监测

浇筑时的内外温差，“我们还建有一冷

一热两个水池，内部温度过高，输送冷

水降温，反之输送热水。还能根据温度

控制水流流速，把控调温速度，如果降温

过快，容易造成开裂。”

“像锚碇和主塔体积巨大，需要分层浇

筑，要精准把控层与层之间的温差，尽可能让

每层达到相近的温度，慢工出细活，才能实现

整体稳定。”温控技术员吴仕鹏补充道。

解决了温控问题，如何将混凝土泵送至

204 米高空？项目团队一度束手无策。

“混凝土标号越高、稠度越大，管道泵送

越困难。如果不能一次泵送，会影响混凝土

质量和工效。”李平安跟技术团队一起，研究

选用管壁加厚的锰钢材质，改良管道连接方

式，优化混凝土配比，最终解决了超高混凝

土泵送难题。“别说 200 米，现在可以实现一

次泵送到 300 米高空！”李平安说。

海量运算，创新安装，将
风力影响降至最低

早上 6 点，六安 8 标工程科负责人欧阳

松穿上工装，戴好安全帽，乘坐电梯登上主

塔，为架设主缆做准备。尽管身处高空，风

声呼啸，他仍然步履稳健。“现在抗风做得

好，能走得稳，心里也踏实。”欧阳松说。

花江大峡谷，地处云贵高原向广西丘陵

过渡的斜坡地带，山高谷深，在这里建高桥，

首先要解决抗风难题。

“要抗风，首先得‘捕风’，要观测风速、

风向、风攻角等数据，开展风环境研究。”欧

阳松表示，施工前期主要依靠人工观测，后

来项目团队跟同济大学合作，采用多普勒激

光雷达测风，成本降低、精度提升，还能 24 小

时自动采集传输。

自 2022 年起，项目团队积累海量数据，

并以等比缩放方式建模，开展风洞实验，找

到最优的抗风结构形式。

欧阳松说，为了减轻大桥受风力等因素

造成的摇摆，他们决定在主桥两侧安装可调

节角度的钢材质风翼板，“该不该安装、安装

什么形状、怎么安装等等，都通过大数据计

算清楚。”

有了海量的峡谷风数据，猫道的抗风安

全性也明显提高。大桥施工时，架设在用于

承重的主缆之下，平行于主缆的线形临时施

工便道，便是猫道。在主缆施工完成之前，

它实际上是一座大跨径“铁索桥”，关系到主

缆架设精度和施工人员安全。

花江峡谷大桥有两条 4 米宽的猫道，为

增强抗风性能，项目团队选择镀锌钢丝网作

为其底板和护栏。“这种钢丝网孔径大，质量

轻，强度高，透风性能好。”欧阳松说，两条猫

道间还增设了横向通道，形成一个空间网状

结构，将风力影响降至最低。

考虑到山区峡谷风速变化快，有着很强

的突发性，项目团队还研发了山区峡谷超高

索塔竖向移动工厂整体式爬模系统，集模架

爬升、峡谷风环境监测、安全监控、防雷避险

等集成控制于一体，能实现一人控制所有爬

架同步提升，让花江峡谷大桥实现工业化、

高精化、智能化建造。

优化索鞍，北斗定位，提高
缆索架设精度

时针划过凌晨 2 点，峡谷风力逐渐稳定，

六安 8 标项目经理吴朝明和同事们开始上

岗。他们要把握黄金时间，调整索股。

对于悬索桥而言，几乎所有承重都依靠两

根主缆，它从主跨中部向两岸伸展，像臂膀一样

将桥梁的荷载重量传递到峡谷两岸的主塔和

锚碇上。花江峡谷大桥的两根主缆均由217根

索股组成，一根索股 43.4吨重，2378米长。在

600多米高空逐一精准架设，难度可想而知。

团队尝试采用控制主缆转向的新型索

鞍设备。“索鞍相当于是专供悬索绕过两座

主塔顶端，用于承受主缆重量、固定主缆的

‘基座’。相较于以前的铸焊结构索鞍，新研

发 的 锻 焊 结 构 索 鞍 强 度 高 、重 量 轻 ，易 吊

装。”六安 8 标机料科科长唐健介绍，铸焊容

易出现气孔和裂纹，但团队联合生产企业研

发专业焊接机器人，锻焊焊缝实现质量控

制，“能更好地让主缆‘骑’在索鞍上，完成转

向、支撑以及传递载荷等任务。”

吴朝明说，第一根索股的精确定位非常

关键，其余几百根索股都要参考这根基准索

股。如何确保基准索股的空间位置达到设

计要求？“之前是用两台全站仪分别从不同

方向同时对基准索股进行测量、计算，在气

温和风速相对稳定的夜间进行调整。”吴朝

明说，花江峡谷大桥建设引入北斗系统，直

接获取三维绝对位置，还能 24 小时连续进行

动态采样，提高缆索架设的精度。

基准索股架设整整耗时一天，并对同一

位置变化情况持续观测一周，直至相对高差

稳定在 2 毫米以内，才陆续架设其他索股。

目前，主缆索股架设任务已经过半。

今年 6 月，在主缆架设过程中，花江峡谷

大桥安装了智慧缆索，让主缆有了“神经系

统”，能进行“健康监测”。

“共有 3 条智慧缆索，装有光栅光纤传感

装置。通过监测索股受力变化，实时掌握桥

梁主体安全情况，及时预警风险隐患，还能

为大桥后期维护保养提供较为精准的数据

参考。”吴朝明说，智慧缆索还配套除湿系

统，确保主缆内部湿度处在合理范围，有效

防止锈蚀，延长使用寿命。

从混凝土浇筑看新技术，从抗风安全性

看新工艺，从缆索架设看新设备……项目团

队正用智慧和汗水，攻克一道道难题，奋力

托起这座世界级高桥。

图①：施 工 团 队 在 进 行 大 体 积 混 凝 土

浇筑。 贵州桥梁集团供图

图②：建设中的花江峡谷大桥。

图③：施工人员在安装智慧缆索。

图②、③均为张杰摄
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■R 工匠绝活

花江峡谷大桥全长 2890米，2022年 1月
开工，预计 2025年 6月建成。考虑到山高

谷深，地形险峻，风力、湿度、温度等变化

莫测，花江峡谷大桥创新运用多个新工

艺，应对复杂环境条件。

采用轻量化锻焊结构索鞍，减少用钢

量，降低吊装难度，给出了大跨度悬索桥

的建设新方案；采用全方位专业设备进行

峡谷风观测，并开展智能数据分析，获取

山区桥位风场环境的基本规律，提前进行

猫道、缆吊风稳定性专项设计；采用石粉

配制混凝土，减少水泥用量，践行绿色环

保施工理念；采用物联网传感、数据采集

和无线传输，结合北斗数字化平台管控服

务，探索大数据建桥新实践……此外，花

江峡谷大桥还规划建设服务区，配套建设

的桥梁博物馆、200米垂直观光电梯、高空

观光餐厅等桥旅融合项目已同步启动，建

成后将带动周边区域发展，助力乡村全面

振兴。

花江峡谷大桥有哪些新工艺

■■延伸阅读延伸阅读R

核心阅读

贵州省花江峡谷大桥主桥
跨径达 1420米，桥面与北盘江
的垂直距离达625米，建成后将
成为主桥跨径和高度世界第一
的山区桥梁。

几年来，项目团队创新工
艺，攻克了混凝土浇筑、提高抗
风安全性、优化索股架设等一道
道难题，用智慧和汗水浇筑起这
座世界级高桥。
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